
En medio de la incertidumbre que reina a nivel
del comercio global y la posibilidad de aranceles
sobre sus exportaciones de cobre, el ministro de
Relaciones Exteriores de Perú, Elmer Schialer, in-
dicó durante una entrevista con EFE en Nueva
Delhi que su país ya está explorando activamente
opciones para diversificar sus mercados.

Perú ha exhibido una cercanía con China, par-
tiendo por su puerto de Chancay, que fue inaugu-
rado en noviembre del año pasado y que es opera-
do por capitales del gigante asiático, específica-
mente, la firma Cosco Shipping Ports. La iniciati-
va, que comprende una inversión inicial por unos
US$ 1.300 millones, y donde los chinos poseen el
control, apunta a impulsar la conectividad de Perú
con otros mercados, especialmente Asia y, especí-
ficamente, China.

En relación con la incertidumbre en el comercio
global y el riesgo de aranceles al cobre por parte de
economías importantes como Estados Unidos o
China, Schialer enfatizó la posición de Perú como
el segundo mayor exportador de este metal des-
pués de Chile. A pesar de la importancia del cobre
para la economía peruana, el canciller se mostró
confiado en la capacidad de Perú para adaptarse a
posibles cambios en el mercado estadounidense.
“Dado que es una materia prima, el cobre es absor-

bido absoluta y rápidamente por otros mercados,
esos otros mercados, tal como lo está haciendo
Chile. Nosotros ya lo estamos haciendo también,
lo estamos haciendo”, aseguró.

Cabe recordar que Estados Unidos inició una in-
vestigación para determinar si se justifica la aplica-
ción de aranceles a las importaciones de cobre. Este
país, cuyas importaciones de este mineral refinado
corresponden en un 65% a internaciones proce-
dentes desde Chile, deberá determinar si estos des-
pachos ponen en riesgo su seguridad, consideran-
do que es un insumo clave para la industria militar
y las nuevas tecnologías.

Ministro de Relaciones Exteriores, Elmer Schialer:

Perú evalúa opciones para
diversificar envíos de cobre
ante posibles aranceles 

El metal es absorbido rápidamente por otros mercados, afirmó
la autoridad limeña ante posibles sobretasas en EE.UU.
AGENCIAS

B
LO

O
M

B
E

R
G

En estudio. Estados Unidos inició una investigación pa-
ra determinar si se justifica la aplicación de aranceles a
las importaciones de cobre.

El gerente general de CAP S.A., Nicolás Burr,
aseguró que la firma se encuentra en negociacio-
nes con potenciales clientes para expandir la ca-
pacidad de su planta desaladora ubicada en la
Región de Atacama, con el fin de alcanzar su me-
ta de 600 litros por segundo. 

“Nosotros creemos en las plantas multipropó-
sito. Obviamente esas plantas que estamos cons-
truyendo son para servir a nuestra minería, pero
en la medida en que tengamos más contratos,
uno puede hacer plantas más eficientes; entonces
lo que queremos hacer es servir también a otros
proyectos mineros en la zona, como lo hacemos
hoy día con Caserones y en el futuro con otros
proyectos mineros”, sostuvo el ejecutivo tras
participar de un seminario organizado por Icare
y CAP S.A. 

De acuerdo con el ejecutivo, de esa forma po-
drían expandir esa planta de 400 l/s a 600 l/s.
“Lo mismo queremos hacer en el futuro con las
plantas de agua que tendríamos que construir en
el Huasco para la expansión del Valle del Huas-
co, que es una inversión que ya comentamos en el
Capital Markets Day anterior”. 

Asimismo, afirmó que “estamos conversando
con posibles interesados en firmar off-takes, es de-
cir, tomar una parte de la capacidad del agua de

esa potencial planta que se construirá en el Valle
del Huasco. Nosotros ya necesitamos del orden
de 150 l/s, dependiendo del layout final de la ex-
pansión del Huasco”. 

En cuanto a conversaciones con sanitarias que
abastecen de agua potable en la zona, Burr dijo
que “en este momento no estamos en ninguna
conversación con ellos, pero nosotros estamos
abiertos, ya que como es una planta multipropó-
sito del futuro, podríamos también entregar para
consumo”. 

Gerente general Nicolás Burr:

CAP negocia con potenciales
clientes para expandir capacidad
de desaladora en Atacama

Ejecutivo indicó que están abiertos a servir a otras mineras en
la zona, como lo hacen actualmente con Caserones.
VALORFUTURO

El máximo ejecutivo de CAP, Nicolás Burr, dijo que
están abiertos a conversar con empresas sanitarias.
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La integración energética entre los paí-
ses de América Latina sería una de las so-
luciones para dar seguridad a los siste-
mas eléctricos, afirmó Andrés Rebolledo,
secretario ejecutivo de la Organización
Latinoamericana de Energía (Olade) y
ministro de Energía durante el segundo
mandato de la Presidenta Michelle Ba-
chelet. 

Tras el megaapagón del 25 de febrero,
y ad portas del análisis detallado de la falla
que hará la Superintendencia de Electri-
cidad y Combustibles (SEC), la seguri-
dad energética ha sido una de las princi-
pales discusiones en el sector, especial-
mente, considerando el aumento de par-
ticipación de las energías renovables. 

Rebolledo indicó en conversación
con “El Mercurio” que apagones como
el que vivió Chile son “dolores de creci-
miento”. Si hace algunos años, el debate
en el país giraba en torno al suministro,
el exministro cree que hoy existen “ex-
presiones de desafíos que surgen a pro-
pósito de la transformación y del creci-
miento de Chile”.

—La integración del sistema eléctrico
chileno con el de otros países, ¿ayudaría
a fortalecerlo?

“Yo creo que la integración energética,
particularmente en este caso la integra-
ción eléctrica, es parte de la solución res-
pecto a situaciones como las que vivió
Chile y han vivido otros países. Las últi-
mas semanas hemos tenido apagones en
Argentina, en Panamá, en Cuba. Este es
un tema que está muy presente hoy día
en América Latina”.

“Hoy el 70% de la energía es renovable
en América Latina. La mayor parte de los
países están avanzando mucho en pene-
tración de renovables, pero a la vez está
sucediendo que de alguna manera hay
una crisis de crecimiento y que tiene que
ver con estos apagones. En este sentido,
yo diría que la integración es parte de la
respuesta a una agenda que se instala
nueva, que tiene que ver con la seguridad
energética”. 

“Desde la perspectiva de los intercam-
bios, de la resiliencia y la robustez técnica
del sistema, estar conectado con sistemas
más grandes es bueno. Esta integración
eléctrica te permitiría comprar (energía)
cuando tienes apagones, pero también te
permitiría vender cuando te sobra ener-
gía, que es lo que sucede en Chile en el
norte. Sin duda que la integración eléctri-
ca y energética hoy día se repone con más
prioridad, incluso que hace un tiempo, a
la luz de las cosas que están sucediendo”. 

—¿Tienen que ver los apagones con una
alta penetración de energías renovables,
en sistemas que no fueron necesariamen-
te diseñados con esta situación en mente?

“Yo creo que, si planificas bien el siste-
ma, si generas los incentivos adecuados
donde corresponde, desde el punto de
vista de la regulación —cosa que en Chile
me parece que se ha desarrollado adecua-
damente, otra cosa es que finalmente se
termine cumpliendo y eso depende de la
fiscalización de esas normas—, la variabi-

lidad de las energías renovables no debe-
ría ser un asunto que perturbe el sistema”.

“Lo que ha sucedido en muchos paí-
ses, en América Latina y en Chile tam-
bién, es que la generación renovable ha
ido muy rápido y se requiere tener una
mirada más sistémica para que esto sea
más coherente”.

—¿Existe esa coherencia hoy?
“Hoy en día lo que falta es transmi-

sión, eso es un asunto evidente y que no
tiene que ver ni siquiera con el apagón,
tiene que ver con el vertimiento (de
energías limpias) en el norte de Chile
(...) A mí me parece que tanto el Gobier-
no como el sector privado tienen claro
que ese es un cuello de botella y que hay
que avanzar más rápido en eso”.

El apagón

Hasta ayer tenía el Coordinador Eléc-
trico Nacional para entregar su informe
de la falla que ocurrió el 25 de febrero.
Ahora será la SEC la que debe evaluar si
hubo incumplimientos, ya sea de las
empresas de transmisión, de genera-
ción o del mismo Coordinador. 

—¿Cree que hubo una falla de coordi-
nación en el reciente apagón?

“Yo creo que hay responsabilidades
múltiples. No es porque quiera ser polí-
ticamente correcto, lo veo genuinamen-
te. Desde a quien se le cayó la línea hasta
el desafío central que fue la recupera-
ción del suministro. Es multisistémico,
me parece a mí”.

—El tiempo que se demoró en recupe-
rar el servicio, ¿fue razonable, compa-
rado con la experiencia de otros países?

“Es súper difícil tener un estándar. El
apagón en Chile fue muy observado in-
ternacionalmente, porque Chile es un
líder en materia de incorporación de re-
novables. Entonces a Chile se le mira
mucho como un desarrollador de nor-
mas y de incorporación de tecnologías.
Ahora, cuando uno mira experiencias
comparadas, hay de todo. Hay países
que se demoraron días y otros que se de-
moraron horas. Uno pudiera decir que
un apagón nacional suele ser menos de

seis horas. Fallaron cosas, pero no estu-
vimos días (sin luz)”.

—Para recuperar el servicio eléctrico
tras el megaapagón fue necesario usar
generación de fuentes fósiles. ¿Cómo se
piensa entonces en un sistema comple-
tamente descarbonizado?

“Hay una transición, en el sentido de
que tienes más variabilidad, pero Chile
sigue teniendo las hidroeléctricas como
un sustento importante dentro de su ge-
neración. Es probable que en el ámbito
del almacenamiento en los próximos
años haya respuestas”. 

“Pero hoy en día hay otros tipos de
tecnologías que son renovables, que no
son necesariamente variables, que po-
drían estar presentes en el ámbito de la
energía base, (por ejemplo) las plantas
de bombeo”. 

“El gas natural va a acompañar este
proceso en la medida que se avance en un
gas de bajas emisiones y las empresas es-
tán trabajando en eso. El gas natural es un
energético muy importante en América
del Sur en particular. La potencia produc-
tiva que tiene Vaca Muerta en Argentina
probablemente va a tener un protagonis-
mo interesante no solo en el sector eléctri-
co, sino que también en el sector indus-
trial. Chile estuvo diez años conectado
con Argentina y ahora hay todo un desa-
rrollo a propósito de esta nueva oferta de
Vaca Muerta, que podría hacer viable
eventualmente una integración adicional
con Argentina”.

“Un segundo elemento es el almace-
namiento. Ahí hay regulaciones que es-
tán en desarrollo. Chile es líder en mate-
ria regulatoria y apetito de inversión. Y
otros países están hoy día dando pasos
en ese sentido. 

“Están dando pasos muy importante
Brasil y Colombia, con licitaciones, con
procesos en curso, en que probable-
mente en los próximos años vamos a te-
ner energía eólica offshore (costa afuera).
En América Latina se está debatiendo
intensamente respecto a la energía nu-
clear (ver recuadro). Hoy hay un esce-
nario de transición hacia un mundo más
multi-energético, en donde van a haber
distintas opciones en lo que se refiere a
lo eléctrico”.

Andrés Rebolledo, secretario ejecutivo de la Organización Latinoamericana de Energía

Exministro de Energía por apagón
nacional: “La integración eléctrica
(entre países) es parte de la solución”

El extitular del ramo cree que los cortes de luz que han tenido países de Latinoamérica en el último
tiempo, incluido Chile, son “dolores de crecimiento”. 

CATALINA MUÑOZ-KAPPES

Andrés Rebolledo, secretario ejecutivo de la Organización Latinoamericana de Energía (Ola-
de) y ministro de Energía durante el segundo mandato de la Presidenta Michelle Bachelet. 
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‘‘La mayor parte de los países está avanzando mucho en
penetración de renovables, pero a la vez está sucediendo que de
alguna manera hay una crisis de crecimiento y que tiene que ver
con estos apagones”.

‘‘Lo que ha sucedido en muchos países, en América Latina y
en Chile también, es que la generación renovable ha ido muy
rápido y se requiere tener una mirada más sistémica para que esto
sea más coherente”.

SANTIAGO DE CHILE, MIÉRCOLES 19 DE MARZO DE 2025

ECONOMÍA Y NEGOCIOS

n El rol de la energía nuclear
Hoy la energía nuclear representa el 2% de la generación en

América Latina y solo Argentina, México y Brasil producen
electricidad a partir de esta fuente, dice Andrés Rebolledo,
secretario ejecutivo de la Organización Latinoamericana de
Energía (Olade) y exministro de Energía. 

La energía nuclear podría tener un mayor rol en la generación
en el continente. “Hay tecnologías distintas, más seguras, pe-
queñas y modulares. Hoy hay otro tipo de reactores que están
instalados en el mundo, y que probablemente es lo que va a
desarrollar en El Salvador, y que lo ha planteado Perú. Varios
países se plantean seriamente el tema de energía nuclear”,

indica Rebolledo.

—¿Es viable la energía nuclear en Chile?
“En Chile yo creo que tenemos suficiente energía renovable

para abastecer nuestro sistema. A pesar de que estas nuevas
tecnologías, que se llaman los pequeños reactores nucleares,
tienen otras características de seguridad mucho más maneja-
bles que los grandes reactores. Me parece que en Chile tene-
mos suficientemente oferta (renovable) y la realidad de nues-
tra historia probablemente haga más difícil plantearse en Chile
energía nuclear, al menos en este momento”. 
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